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日前， 珠海格力电器股份有限公司开
了一场 “特殊的年会”。 没有大餐， 没有
明星演出， 没有奢华的场地， 员工们住营
房、 吃食堂、 唱军歌， 一连4天的年会选
择在了珠海市一处军训基地召开。 在这家
军训基地， 包括董事长董明珠在内的参会
人员均被要求边参加军训、 边举行年度总
结会议。

走进“节俭”年会
这场 “节俭” 年会的现场究竟是怎样

的？
据格力电器内部职工介绍， 年会上，

米饭和汤就放在食堂的过道边。 米饭是大
锅饭， 自己动手盛； 汤是青菜汤， 一个大
铁桶里飘着些许青菜。 “一条糖醋鱼、 一
碟青菜、 一个水煮肉片 、 一盘辣椒炒香
干、 一份莲藕”， 五个菜便成了一个10人
餐桌的全部菜品。

“菜品少了 ， 大家反倒吃的香的 。”
这位员工回忆。 一阵狼吞虎咽， 桌上的菜
品被一扫而空， 几乎没有剩余。 随后， 用
餐者还需自行动手洗好餐具， 方可离开。
“连续四天年会， 餐餐如此 。 年会期间 ，
每位员工的费用标准是每天30元。 这其中
包括了住宿费、 餐费。” 格力电器总裁办
主任刘静介绍。

员工的住宿环境也秉承了 “节俭” 的
理念。 一间营房里共16个上下铺单人床。
床与床之间的过道上放着洗脸盆等洗漱用

具。 每一层楼设置一个公共厕所和公共浴

室。 在这家军训基地内， 包括格力电器总
裁董明珠在内的参会人员均被要求边参加

军训、 边进行年度总结。
“这次年会的理念就是实行军事化管

理。 从企业领导到员工， 睡的都是营房，
32人一间房； 吃的都是10人一桌、 每餐5
个菜的标准。” 刘静说。

这样的朴素年会得到了员工的称赞。
来自格力电器海外销售总监陈绍林就表

示， “年会本就是用来反思不足的， 豪
吃海喝反而会让人忘记初衷 。 简单的饭
菜， 干净简朴的住宿条件， 反而让大家
有时间静下心来 ， 聊些心里话 、 说些心
里事。”

年会：从物质型向精神型转变
国家倡导厉行节约 、 反对浪费 。 为

此 ， 格力电器总裁助理张伟有着自己的
解读 。 “年会好比单位的春晚， 总结过
去 、 展望未来 。 最重要的意义不在于选
在多么奢华的地点 、 配备多么高档的菜
品， 而在于能否借这个场合， 鼓舞团队
士气 、 增加员工之间的沟通 、 提高凝聚
力。” 他说。

对此， 暨南大学教授胡刚表示， 随着
一系列转变作风规定的出台， 年会风气开
始从 “物质型” 向 “精神型” 转变， 追求
花少的钱办好事， 使年会既丰富多彩又勤
俭节约。

“这次在部队参加公司年度会议， 感
受比以往任何一次会议都要深刻和特别。

艰苦朴素、 纪律严明的军营生活让我们脱
离了物质社会的浮躁与喧嚣， 更能静下心
反思我们的问题、 确定我们的目标。 四天
的时间 ， 公司各个单位的同事同吃 、 同
住、 同训练， 让大家重温了创业时代的激
情与豪迈 ,也坚定了对公司发展的信心。”
格力员工黄洋新说。

对于格力电器的简朴表率， 有业内人
士评价： “首先， 这体现了一家企业的自
信。 企业实力绝不是依靠年会的花费来展
示的 。 恰恰相反 ， 一家有远大理想的企
业， 必然会将资金用在更关键的领域。 其
次， 在中央倡导节俭的大背景下， 格力电
器严格遵循国家层面的政策导向， 体现了
一家龙头企业应有的社会责任感。”

“年会应该是一场精神洗礼。 格力希
望 ‘军营年会’ 既能增强员工的归属感，
又能增强团队意识 。 起到年会应有的作
用。” 格力电器副总裁望靖东说。

格力：低调办年会，高调创业绩
事实上， 与此次年会的 “简朴之风”

截然不同， 2013年格力的业绩可谓 “华丽
夺目”。

1月20日， 格力电器发布2013年度业
绩快报。 报告显示， 2013年格力电器实现
营 业 总 收 入 1200.30 亿 元 ， 同 比 增 长
19.90% ； 净利润 108.13亿元 ， 同比增长
46.53%。 此外， 公司明年的收入、 净利润
预计还将同比增长20%。

对于二者之间的强烈反差 ， 张伟表

示： “这源自格力长远的企业发展理念。
一家优秀的企业 ， 要在竞争中立于不败
之地， 就必须严格控制不必要的开支， 有
钱也不能乱花 。 格力电器有7万多员工 ，
一年每人节约100元不必要的支出， 就可
以节省700余万元的支出。

这样的企业发展理念还体现其他细节

上。 多年来， 格力品牌得以经久不衰， 与
其所坚持的创新战略功不可没。

十几年间， 格力电器始终保持研发投
入不设上限。 有数据显示， 目前， 格力拥
有5000多名科技研发人员、 2个国家级技
术中心、 4个研究院、 28个研究所、 500多
个实验室、 9000多项专利。 2012年、 2013
年 ， 格力电器在研发方面的投入持续超
过40亿元， 超越国际同行水平。

对此， 董明珠表示， “我们坚持 ‘按
需分配’， 把钱花在企业发展最核心的领
域。

格力员工袁震也参加了这次年会， 年
会主题 “变·赢未来” 让每个参会的人员
都为之振奋。 “作为一名技术开发人员，
如何做好后续的产品开发工作， 适应公
司将来发展的需要 ， 为公司提供更多更
好的产品和技术管理理念是我们要重点

思变的地方。”袁震说，这次会议另外一个
感触，就是公司对员工的关爱上升到新的
高度，更加重视人才、关爱人才。公司提出
的两居室过渡房政策、20年老员工落户珠
海政策等都体现了公司对留才用才的新

举措，“让我们感觉很暖心。”

近日的一次颁奖又将格力电器董事

长董明珠推到公众眼前， 2013年12月12
日， 董明珠荣获第十四届CCTV中国经
济年度人物称号。 而2013年提出1200亿
元的总营收目标也将格力推至风口浪尖。
不过， 格力电器日前公布的业绩快报显
示这一目标已成为现实———2013年格力
电器实现营业总收入1200.3亿元。

格力 ， 早已是一个耳熟能详的品
牌。 它是用实打实的技术拼出来的认可
与口碑。 其广告语 “掌握核心科技” 也
不是说说而已， 给你一个最直观的陈述：
格力空调是中国空调业首家 “世界名牌”
产品， 并连续9年在产量、 销量位居全球
同行业领先地位。

精技术

———工业是一座用思想与汗

水、 一个零件一个零件构造起来的
大厦。 其高度， 取决于地基的牢固
程度。 只有秉承一种 “工业精神”，
朝着理想一步一个脚印地前进， 才
能走向未来

2013年12月21日， 格力电器在广东
珠海举行技术鉴定会 ， 其自主研发的
“光伏直驱变频离心机系统” 被专家组
一致认定为 “国际领先”。

格力人倾注了多少心血 ， 才换来
“国际领先” 的认可。 正如董明珠所说，
工业 “是一座用思想与汗水、 一个零件
一个零件构造起来的大厦。 其高度， 取
决于地基的牢固程度 。 只有秉承一种
‘工业精神’， 朝着理想一步一个脚印地
前进， 才能走向未来。”

格力电器自主研发的光伏直驱变频

离心机系统， 听起来很复杂， 但从其绿
色创新意义上说就显得简单多了。 它是
一款 “不用电费的中央空调”， 通过利
用太阳能让中央空调驱动力具备了 “自
给自足” 的能力。 中国制冷空调工业协
会秘书长张朝晖介绍， 格力电器将太阳
能与永磁同步直流变频离心机组结合起

来， 可直接利用太阳能供电， 提高了太
阳能利用率 ， 达到了优化建筑能源配
置、 降低建筑能耗、 减少二氧化碳排放
量的目的。

在全球范围内， 格力电器是首家完
全掌握永磁同步直流变频离心机组核心

技术并实现量产的企业， 也是首家将太
阳能和永磁同步变频直流离心机组完美

结合并实现产品应用和示范的企业。
用已经成功应用于珠海格力电器总

部的项目为例， 一台400kw光伏直驱变
频离心机每年4～10月份投入工作， 每天
工作8小时， 太阳能发电功率340kw， 则
可省电57.12万千瓦时， 若商业用电电价
为0.9678元/度 （1～10KV）， 则一年可节
省55.28万元， 经济效益非常可观。 同时，
白天日照不仅充足， 还可以避开用电高
峰期。

而以每年省电57.12万千瓦时计算，
相当于节省燃油14.41万升或节省标准
煤199.48吨； 也意味着少排放552.45吨
二氧化碳， 6.54吨的二氧化硫和2.39吨
氮氧化物； 同时减少因火力发电产生的
150.72吨粉尘， 节约221636万升净水。

一位企业家曾说， 做产品， 最需要
讲究的就是 “优生优育”。

格力电器便是宁缺毋滥、 好中选优
的典型。 目前， 格力电器以光伏直驱变
频离心机系统、 永磁同步直流变频离心
机、 磁悬浮直流变频离心机为代表的格
力变频离心机产品家族， 已经拥有超过
100项技术专利， 技术实力超越国际同
行。

业内人士指出， 未来空调的发展路
线一个是节能减排、 一个是智能化。 这
其实也是制造业的转型方向。 谁能把握
住， 谁就能立于不败之地。

格力光伏直驱变频离心机系统结合

传统中央空调以及新能源光伏产业， 通
过关键技术的突破， 提高光伏能利用率
约6%～8％， 实现光伏与空调一体化监控
和自动化管理， 达到无人值守和集中监
控的目标。

专家指出， 格力电器拥有诸多行业
首创优势， 无论是光伏直驱变频离心机
系统， 还是获得国家科技进步奖的1赫
兹变频技术， 都使其保持着强劲的产品
竞争力。

统计结果显示， 截至2013年， 格力
空调产品已进入全球200多个国家和地

区， 在全球拥有3亿用户， 其自主品牌
空调产品已销往全球100多个国家和地
区。 在全球每11台家用空调中， 就有4
台空调产自格力； 每天， 格力制造的空
调超过12万台。

这些都离不开对技术研发持续的投

入。 格力电器副总裁、 总工程师黄辉
记得， 2008年国际金融危机时， 格力反
而持续增加了对于研发的投入， “该花
的照样花， 就是这么一个概念， 没有人
提出过要削减我们的成本”。 而副总工
程师谭建明则记得， 在董明珠的支持下，
有一个项目研发整整做了4年， “我们曾
经都有点犹豫了， 你能不能在这个岗位
上干4年都是个问题”。

2012年， 正值家电业的寒冬， 格力
电器却逆势而上 ， 营业收入超过千亿
元， 成为中国首家实现千亿的家电上市
企业。 2013年， 格力电器更提出了1200
亿元的总营收目标。

对于这个预定目标， 董明珠信心十
足。 “对企业而言， 只要我的产品做到
最好， 就算行业出现疲软， 我的份额也
不会减少。 而且这时候消费者会更加理
性地进行选择。” 她说， 只有坚持自主
创新， 企业才能获得长足的发展， 民族
品牌才能在世界竞争中占有一席之地。

格力电器1月20日发布2013年业绩
快报， 其中数据显示这一预定目标已成
为现实。 2013年格力电器实现营业总收
入1200.3亿元， 同比增长19.9%； 实现归
属于上市公司股东的净利润 108.13亿
元 ， 同比增长46.53%； 基本每股收益
3.6元。 业绩快报还显示 ， 格力电器加
权平均净资产收益率为35.61%， 比上年
同期增加4.23个百分点。

“格力对于研发资金的投入， 真的
是没有上限。” 格力商用空调技术部部
长李绍斌说。

惜人才

———作为企业家， 应该在员工
还没提出需求之前就满足其个人基

本需求， 等员工来向你讨薪、 要求
涨工资 、 要求你帮忙解决住房问
题， 说明你的企业文化是糟糕的

美国社会心理学家马斯洛曾说过，
人类性格的成长是 “园艺 ” 式的而非
“雕塑” 式的。

董明珠便是格力电器的园丁， 辛勤
地培育人才。 她所重视的 “工业精神”，
也在源源不断地灌输到格力人的脑海

中 。 在她眼中 ， 真正从事工业的人是
“有理想、 有抱负、 有社会责任感， 愿
意为了这些而放弃眼前的利益”， “会
把推动社会进步作为自己事业的核心，
而非简单地赢取利润”。

美国某个企业， 有个办公室里全是
从格力走出去的人才。 说起这件事， 董
明珠却没有因被 “挖墙脚” 生气， 反而
显得很高兴。 她认为， “如果格力电器
真正能成为一个我们世界家电行业培养

人才的地方， 那我是值得自豪的。”
董明珠讲起人才时两眼放光。 “我

们的明星叉车工， 把叉车开得像鱼儿在水
里一样灵活， 这是多么了不起的事情！”

让董明珠自豪的叉车工正是曹祥云。
凭着对叉车工作的热爱， 之前没有任何驾
驶经验的曹祥云， 不光像老师傅那样， 把
叉车稳稳地开成 “一条线”， 而且还创造
出一种绝活儿———“叉车开瓶盖 ”。 2005
年， 他连续参加中央电视台 《想挑战吗》、
《走进科学 》 “状元360” 的 “叉车王中
王” 比赛， 蝉联冠军。

他驾驶叉车在3分钟内成功打开30个
瓶盖， 创造了一项吉尼斯世界纪录。 这一
绝活儿， 缘于他与朋友一起喝啤酒的灵
感———用开酒瓶来练习叉车操作精准度。
这一练便一发不可收， 每天工作之余， 他
就买来啤酒开练 。 每个月2000多元的工
资， 1500元被他用来买了啤酒。

凭着这种 “傻气”， 曹祥云把叉车技
术练到了炉火纯青的地步。 由于专注地付
出， 这名出身贫寒的普通外来工， 逐渐成
长为年轻产业工人的先进典型。 2007年，
他荣获广东省五四青年奖章荣誉， 随后当
选为共青团广东省委委员。

“虽然我是外来工， 干的也是很平凡
的工作， 但只要踏实专注， 一样能干出成
绩， 实现自己的价值。” 31岁的曹祥云说。
现在， 曹祥云已经在珠海娶妻生女， 并在
城区买了一套92平方米的住房。 他的户口
也已迁至珠海， 成为一名新珠海人。

2005年 ， 格力电器斥资两亿元建成
“格力康乐园”， 为员工提供福利性单身宿
舍、 家庭过渡房， 园区内足球场、 篮球场、
图书馆、 游泳池、 电影院等设施应有尽有。
在格力员工眼中， 康乐园就是自己 “五星
级的家”。

如今， 斥资4亿元的康乐园二期工程
正在建设之中， 该项目主要为夫妻过渡房
和单身公寓， 从而实现格力全员 “一人一
居室” 的目标。

“作为企业家， 应该在员工还没提出
需求之前就满足其个人基本需求， 等员工
来向你讨薪、 要求涨工资、 要求你帮忙解
决住房问题 ， 说明你的企业文化是糟糕
的。” 董明珠说。

养正气

———格力电器之所以能够走到今

天， 没有捷径， 靠的就是企业以及员
工这种踏实专注的精神

正气在格力的企业文化中是至关重要

的 。 董明珠孜孜不倦地推动格力电器从
“商业精神” 到 “工业精神” 转化， 像一
个 “严母”。 而 “工业精神” 需要的正是
“一步一个脚印 ” 地真干实干 ， 容不得
“搞关系”。

在董明珠看来 ， 必须要坚持原则 ，
如果忽视原则 、 动机不纯 。 很容易 “失

去合作伙伴的信任， 他们会认为跟格力
合作就是要搞关系 ， 这对企业来讲是最
致命的”。

这种原则最先用到董明珠身上。 上世
纪90年代， 一个经销商想通过董明珠的哥
哥拿3000万元的格力空调产品， 承诺给他
2%的提成 。 卖空调给哥哥介绍的客户 ，
这本身并不违规， 还会给格力带来订单收
益， 这本是两全其美的事情， 董明珠却断
然拒绝了。

这看似不近人情的拒绝包含着董明

珠的良苦用心， 她担心如果帮哥哥拿货，
开了这个先例 ， 可能导致的后果就是其
他经销商依葫芦画瓢 ， 破坏了原有的秩
序。

“我觉得我的权力不是为自己用的 ，
是为企业用的。” 董明珠说， “企业家品
格中最重要的是无私。”

董明珠在事业中只有 “原则 ” 两个
字， 没有亲人， 没有朋友。 她认为， 社会
对不同位置的人有不同的要求， 在这个位
置上 “注定是孤独的， 注定要割舍亲情，
这是承担责任必要的付出”。 为避免同事
间过多接触而产生徇私机会， 工作之余董
明珠很少与同事往来。

在董明珠领导下的格力电器也容不得

谎言。 一次， 她打电话给一名中层干部，
他支支吾吾说在陪客户。 后来了解到， 他
其实是在陪家人。 董明珠坚持把他撤职，
“一个人在这种事上都撒谎， 如果遇到大
事， 能承担吗？”

“中国制造业的硬伤， 就是不够专
注。” 董明珠说， “格力电器之所以能够
走到今天， 没有捷径， 靠的就是企业以及
员工这种踏实专注的精神。”

“外面的事情我也了解不太多， 但对
我们销售人员来说这是一件大好事。” 对
于格力的专注， 从一线销售员干起、 如今
已经是格力电器国内销售总监的胥俊明给

出了一个 “接地气” 的回答， “一提到格
力就想到空调， 一提到空调就想到格力，
这就是格力最大的优势。”

“我就是一个卖空调的， 踏踏实实，
本本分分， 做好我的空调就够了。” 董明
珠底气十足， “我对政府最大的贡献就是
做好企业， 卖好空调。”

重责任

———我们必须看到， 如果没有实
体经济的支撑 ， 中国经济很难谈发
展、 谈强大。 我们要有吃亏精神， 即
使利润很少也应该坚持下去

“可能我们一台空调才赚几十块钱 ，
但我们必须看到， 如果没有实体经济的支
撑， 中国经济很难谈发展、 谈强大。 我们
要有吃亏精神， 即使利润很少也应该坚持

下去。” 董明珠说。
“责任” 在董明珠的人生字典中占据

着重要席位。 在格力电器的前10年， 董明
珠没有周末的概念， 甚至夜里都在工作。
“那些年， 我每年都要住一个月的医院，
人透支太严重， 直到2007年以后才好了。”
董明珠说， “有人问我为什么这么拼？ 责
任心。 我管着这么大一个企业， 没有点牺
牲精神， 怎么行？”

她有一个睿智领导者的眼光和决断

力 。 为了确保产品质量 ， 她曾经对质检
部门放话 ： “用最严苛的标准检测我们
的产品 ， 你们的目标就是把产品玩死
机。”

说起那些跟着利润跑的 “聪明” 人，
董明珠说 “正是这种聪明， 让许多人总能
为自己描画一个舒适的未来， 一个不需要
太艰辛也能小有收获的未来。 他们对人生
不会怀有伟大的梦想 ， 只需生活安逸即
可； 他们做企业也不会感到社会责任的沉
重， 能赚到钱即可。”

树目标

———发展百年民族企业。 让格力
空调成为世界上叫得响的牌子， 能让中
国的空调业在国外同行面前挺直腰杆

“让格力空调成为世界上叫得响的牌
子， 能让中国的空调业在国外同行面前挺
直腰杆。” 这就是董明珠努力的目标， 为
了这个目标， 格力电器建起了中国最大的
空调实验中心。

格力电器副总裁望靖东说， 他曾在日
本的一个小山村里发现了一个专为大企业

配套洗衣机磨具的工厂， 一聊起来才知道
他们一家三代人都只做这一件事情。 “我
们听了以后很震撼， 什么叫百年企业？ 就
应该是这样的啊。”

“如果哪里赚钱我就做哪里， 不赚钱
就不做了， 那是不负责任。” 董明珠一再强
调她的信念， “我们既定的是100年的企业
发展， 就要有100年的战略规划。 每一步都
要走得扎实， 不扎实不健康的话， 到不了
百年。”

2008年， 在席卷全球的金融海啸中，
格力空调销售逆市上扬。 当年财报显示，
格力全年实现营业收入420亿元， 比前一
年增长10%， 净利润比上年增长65.60%。

据统计， 格力电器已经拥有国内外专
利9000多项， 其中发明专利2500多项。 仅
在2013年申请专利就有2700多项， 相当于
平均每天就有8项专利问世。 “我们现在
做的研究和规划， 都是给3年到5年之后的
产品设计的。” 格力商用空调技术部部长
李绍斌说： “董总经常说， 要把目标定位
在跳起来才能够得着的位置。”

（惠滢）

格力：大器之材 “小气”铸之

从“节俭”年会看格力的企业精神

格力光伏直驱变频离心机鉴定会

董明珠与格力员工一同参加军训


